

# LA ÚLTIMA HORA

Numero suelto 5 centimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8402

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 25 de Marzo de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

## La reforma de Palma en relación con el turismo

Realmente, nuestra querida ciudad, no tiene suerte. Pasan los meses, pasan los años y aquellas reformas que ya nuestros abuelos calificaron de vitales, de inaplazables, siguen en proyecto, en discusión, o en abandono, a través de las generaciones.

No puede negarse que en los últimos quince años, ha conseguido Palma algunas mejoras de importancia, figurando a la cabeza de todas ellas, la implantación de los tranvías eléctricos. Pero quedan tantas cosas en las regiones del eterno proyecto, y hasta en la esfera de lo ideal. ¿Para qué citarlas? ¿No están en la mente de todos?

En Palma, hace falta un hombre de acción. Un hombre enamorado de su prestigio, amante de la ciudad, de alma delicada y selecta, que quiera confundir su historia con la de su patria.

Un hombre que sea para Palma, lo que fué Trenor para Valencia, Riús y Tauler para Barcelona, Aguilera para Madrid.

Con una voluntad al servicio de la estética, nuestra capital sería una de las más hermosas de España.

La ciudad aportaría sus bellezas naturales que son espléndidas, insuperables. El capital, el ahorro, prestaría los medios económicos. ¿Cabe dudarlo acaso, cuando en todas las ocasiones en que se ha reclamado su concurso ha respondido con creces, y excediendo todos los cálculos? Solo falta la voluntad generosa, firme, implacable, que encauce las fuerzas diseminadas, y las aune y dirija hacia lo que debe ser ideal de todos: la reforma de Palma.

Para conseguirlo hay que luchar bravamente, reciamente, sin que las contrariedades se traduzcan en desmayos, sin que los obstáculos sean causa de flaqueza y desfallecimiento, pues esta obra de renovación, que es obra de fortaleza y entusiasmo, es también obra de sacrificios. Es posible que el egoísmo, la invidia, la deslealtad, la fiera social en una palabra, insaciable y truculenta, inicie su obra corrosiva y destructora. Pero no importa, la voluntad firme y bien templada, seguirá briosamente su camino, y a la postre triunfará.

¿Benditos sean estos esforzados luchadores, estos beneméritos ciudadanos, estos espíritus eminentes, que han sacrificado su actividad, su tiempo, su vida, y hasta alguno su fortuna en el ara santa de la ciudad natal. ¿Existe por ventura mayor gloria, para un varón ilustre, de superior y rica espiritualidad, que el dejar esculpido su nombre en el frontispicio ideal de una ciudad agradecida, y en el corazón y en los labios de los buenos patriotas? ¿Yo he sentido íntima y confortable emoción al saborear la ternura, el respeto, el cariño, con que se habla en Valencia, de don Tomás Trenor!

Muchas veces me imaginé a Palma, transformada, limpia, pulcra, gentil, embellecida, fastuosa, orgullo de sus hijos, y atracción de los extraños.

Entonces sería una positiva realidad, lo que hasta ahora no ha pasado casi de aspiración. Porque entre nosotros es vieja costumbre, el hablar mucho de turismo, preguntar sus excelencias, desear sus beneficios, y hacer cálculos acerca de sus resultados económicos. Pero también es achaque interesado el no hacer nada práctica para encauzar hacia la isla, la caudalesa corriente del turismo universal. Nosotros nos olvidamos del primer factor con que debemos contar en esta materia. Nos empeñamos en condimentar un guiso de ternera sin ternera. Pero de pocos servirán los nobles intentos, y las apreciables organizaciones, sino contamos con la propia interesada: la ciudad.

A las ciudades les pasa lo mismo que a las mujeres; en éstas el vestido y la toilette son la mitad de su belleza. La espiendidez del ropaje que las adorna, el lujo, la riqueza, la suntuosidad que acompaña y avalora sus bellezas naturales, constituyen el medio, el reclamo con que atraen las ciudades a los viajeros, los cuales siguiendo los anuncios de la fama las visitan; encantados de sus perfecciones prolongan su estancia en ellas, y al retorno a sus países son heraldos apasionados de sus excelencias. ¿Es posible que un extranjero permanezca dos días en Palma, después de haber logrado la fortuna de visitar la Plaza de Abastos? No hay derecho a tanto, señores concejales.

De nada serviría a una mujer, el ser hermosa, si se presentase en público sucia, desgreñada, vestida con andrajos y calzada con chancletas.

¿Cuán distinta de la antigua Valencia de la calle de las Barcas, de los solares de San Francisco, del barrio de Pescadores, y de las fondas de Roma y de París, es la Valencia actual, la de las calles de la Paz y del Pintor Sorolla, de los ensanches dilatados y magníficos, del parque de Emilio Castelar, y de los Hoteles Reina Victoria Eugenia y Palace! Y sin embargo, es la misma ciudad de orillas del Turia, favorecida por un clima placido y templado, circuida por una vega próspera e incomparable, perfumada por el azahar de sus naranjales, alegre y luminosa.

Los encantos naturales de una ciudad, son la primera materia, ¿es posible dudarlo? Pero no el único elemento de su esplendor.

No basta una situación excepcional, ni un prodigio de clima, de sol, de panoramas y de ambiente. Es indispensable además, que se apresten los mayores esfuerzos y energías,

para la realización categórica y rápida, de problemas tan absolutamente imperativos como los de la limpieza, el ornato, la higiene, el adoquinado de las calles, el alcantarillado, el adentamiento de los mercados públicos, la policía urbana, las grandes y elegantes vías, los parques, y tantas otras cosas que nosotros tenemos en mantillas.

Hay que cuidar también los detalles, que muchas veces las cosas al parecer pequeñas, resultan para nuestros sentidos las mayores. El éxito rotundo se logrará, por la unión de muchos factores complejos, de distintas magnitudes y variada importancia. Así es que para el resultado total y definitivo, no hay nada que sobre por pequeño, no hay nada que sea en absoluto ocioso y despreciable.

El turista abandona su casa y recorre el mundo en busca de la belleza. Justo es que quiera gozarla, y que la goce por entero. Quiere encontrar limpieza en las poblaciones, en los coches, en los trenes, comodidad y lujo en los hoteles, facilidades en todas partes; como ha visto mucho es exigente, la comparación ha utilizado sus gustos; quiere en fin que se le haga agradable la vida por todos conceptos. Y para ello no repara en medios económicos, no escatima el dinero, pues una de las misiones del turista es gastarlo a manos llenas.

Todo nuestro interés y solicitud, todos nuestros anhelos, deben encaminarse a que la ilusión no quede nunca defraudada. Cuando la realidad no corresponde al ideal que llevamos forjado, entonces sobreviene el desencanto, y como final, el abandono, el fracaso. Pero cuando a pesar de todos los esfuerzos, por muy superlativos que sean, la realidad se mantiene a la altura de aquéllos, se sobrepasa, entonces la ciudad recibe con todos los honores y privilegios el homenaje universal: la ciudad ha triunfado.

En Mallorca no se tiene verdadera idea de la gran importancia del turismo, pues el limitado número de turistas que con anterioridad a la guerra nos visitaba anualmente, tan sólo puede citarse como pequeña, como embrionaria muestra de lo que podría ser la llamada industria del viajero, en nuestra isla.

En España, aparte del turismo nacional, casi exclusivamente veraniego, que tiene su principal campo de acción en las poblaciones del Cantábrico, existen tres ciudades que atraen especialmente al turismo mundial, que son Córdoba, Sevilla y Granada. El número de viajeros que las visita en tiempos normales, en tiempos de paz, es enorme.

No cito a Madrid, a la gallarda y exquisita capital, porque dado su carácter de corte, y de gran centro de movimiento cosmopolita, no encaja en los términos de comparación que establezco, que debe ser entre poblaciones de igual o aproximada categoría.

Yo he visto en la Mezquita de Córdoba, y en la Catedral de Sevilla, tres y cuatro grupos a la vez de diez, quince y veinte, personas cada uno. Grupos parecidos encontré en esta misma ciudad, (la donosa y juncal Sevilla), admirando las filigranas y prodigios del Alcázar y de la Casa de Pilatos, paseando por las Delicias, la calle de las Serpes y la Campana, y tomando los clásicos chilitos en Venta Eritaña. Y no se crea que esa aglomeración de turistas a que hago referencia, fuera patrimonio de un solo día o de una época fija de fiestas y solemnidades, (en Sevilla, en los días de Semana Santa, los forasteros en lugar de grupos, forman legiones) sino reguero continuo durante toda la Primavera, sin que quedaran desatendidas las demás épocas del año.

¿Qué decir de Granada? Del tren que me condujo a esa portentosa capital, formaban parte nueve coches de seis departamentos cada uno, totalmente ocupados por una expedición inglesa organizada por la Agencia Cook. Aquella noche en Granada, para conseguir hospedaje tuvo que luchar a brazo partido. Solo después de recorrer cuatro o cinco hoteles, hallé al fin habitación en el Alameda. Esa copiosa peregrinación de viajeros era constante durante muchos meses, durante la mayor parte del año, alcanzando la meta en las famosas y sugestivas Fiestas del Corpus. ¿No era motivo de alegría y orgullo para un corazón español, enamorado de las glorias patrias, el contemplar la admiración, el estupor, de aquella muchedumbre de extranjeros, ante las maravillas indescriptibles de la Alhambra y la Cartuja?

¿Y pensar que igual beneficio podría conseguirse para nuestra patria chica!

Verdad es que Palma, no atesora por desgracia las maravillosas obras de arte de las tres mentados poblaciones andaluzas, pero en cambio contaría con otros alicientes y poderosos estímulos para atraer y subyugar al turismo universal. ¿Tampoco San Sebastián y Santander, poseen aquellas magnificencias, y se ven llenos los veranos de forasteros, entre los cuales figuran no pocos procedentes de extranjeros?

No creo sea un inconveniente para el turismo, nuestra condición de isleños. El ser Mallorca, una isla, ha de ser motivo de mayor ilusión, de ensueño, de leyenda (¿Una isla encantada bañándose en el mar antiguo, en el mar de la luz y de la poesía?)

Hállense en los puertos de embarque vapores cómodos, pulcros y elegantes, con servicio primoroso, y marcha rápida, (no es el desideratum de todos la travesía diurna?) y el turista que gusta de la novedad y cultura como pocos la fantasía, acogerá el viaje con singular interés y complacencia.

## El conflicto de comunicaciones, solucionado

Un decreto

Madrid 23 (4'30 m).— Hoy publica la «Gaceta» el siguiente decreto de la Presidencia:

De acuerdo con el Consejo de ministros vengo a decretar lo siguiente:

Primero.—Quedan derogados los reales decretos de esta Presidencia del 13 del actual y los expedidos en 16 siguiente por el ministerio de la Guerra, y en su consecuencia pasarán de nuevo a depender del ministerio de la Gobernación la Dirección general de Comunicaciones y de los servicios de Correos y Telégrafos, volviendo a constituirse los cuerpos respectivos en la forma que lo estaban anteriormente.

Segundo.—El personal militar designado para desempeñar provisionalmente el indicado servicio y de cuya inteligencia y elevación de espíritu en el cumplimiento de su misión que fué ordenada, queda el gobierno muy satisfecho, cesará desde luego en aquellos servicios, presentándose inmediatamente a sus puestos los funcionarios civiles que los servían.

## Sesiones parlamentarias

CONGRESO

Madrid 23.—Son las tres y media cuando suenan los timbres llamando a sesión

Los escaños están casi desiertos, en la presidencia está el señor Villanueva, y en el banco azul el ministro de la Gobernación.

Se acuerda seguir el mismo criterio que se siguió en las Cortes anteriores con relación a las actas de los diputados proclamados por el art. 29 que hayan de pasar a la comisión de incompatibilidades.

El señor Barriovero encarece la conveniencia de que a consecuencia de la paralización general de la vida social en los últimos días, se concedan moratorias y se amplíen judiciales, de protesto de letras, etcétera.

Después encarece la urgencia de la aprobación del proyecto de amnistía.

El ministro de la Gobernación, después de saludar a la Cámara, ya que de ella no forma parte, anuncia que en la breve reunión que ayer tuvieron los ministros se ocuparon de la cuestión referente a moratorias y plazos judiciales, y que de ese asunto volverán a tratar con mayor detenimiento, para acordar una resolución, en el Consejo del lunes.

Respecto del proyecto de amnistía, debo advertir — dice — que se trata hasta de un compromiso personal mío ya que lo incluí en el Mensaje de la Corona. Lo que no está en las facultades del gobierno, es concederla, ni presentar el proyecto hasta que el Parlamento esté constituido. Tan pronto como esto ocurra será traído aquí el proyecto de ley, que responde al ambiente de la opinión pública.

El señor Domingo: Voy a formular una pregunta. Se refiere a la situación excepcional por que viene atravesando Barcelona, donde siguen suspendidas las garantías constitucionales y sin poderse celebrar las reuniones públicas: ¿cuándo va a cesar ese estado excepcional que cohibe la vida ciudadana?

El ministro de la Gobernación: Esta es otra de las cuestiones de que el gobierno empezó a ocuparse en el breve cambio de impresiones que celebramos ayer.

No es posible que en tan corto espacio de tiempo hayamos podido adoptar resoluciones, pero lo que sí puedo afirmar es que el gobierno es el primero en desear que no se prorrogue el estado excepcional por que viene atravesando aquella provincia.

No ahora, porque no es el momento oportuno para ello ya que no está constituido el Congreso, sino en el momento en que eso sea posible, expondré ante la Cámara las razones fundadas que motivaron la declaración del estado de guerra y suspensión de garantías en aquella provincia, así como también de la forma en que se ha aplicado. Se ha inspirado en la benevolencia y no se ha paralizado la vida ciudadana.

Conste que el gobierno no sólo se ocupa, sino que se preocupa de que lo antes posible vuelva allí la normalidad.

El señor Domingo: Celebro mucho la declaración del gobierno de ir al restablecimiento de la normalidad en Barcelona, pero también yo me reservo para cuando pueda discutirse, demostrar que la medida fué exagerada y violenta, que la declaración del estado de guerra fué injusta y que su aplicación ha pecado de parcialidad.

Expongo ahora mi ruego, de que en el Consejo del lunes se acuerde el levantamiento de la suspensión de garantías.

El señor Rusiñol: Y lo celebraremos todos los diputados por Cataluña.

El ministro de la Gobernación: Y el ministro tendría un verdadero placer en poder complacerles.

Se entra en la orden del día.

Sin discusión se aprueban varios dictámenes de la comisión de incompatibilidades e incapacidades que figuran en la orden del día, y quedan proclamados diputados los individuos a que se refieren dichos dictámenes.

Se suspende la sesión para dar lugar a la presentación y lectura de nuevos dictámenes de la mencionada comisión.

A las 6'25 se reanuda la sesión, dándose cuenta de varios dictámenes de la comisión

de actas, que quedan sobre la mesa para la sesión del lunes, y se levanta la de hoy.

DE LA GUERRA

## La ofensiva alemana

Continúan los combates

Paris 23.—Parte oficial británica de anoche:

«Esta mañana el enemigo ha renovado sus ataques con fuerzas considerables en casi toda la extensión del frente de batalla.

La lucha que se ha entablado con violencia contra nuestras posiciones de combate continúa en los momentos actuales.

El enemigo ha avanzado en algunos puntos y en otros sitios ha sido rechazado por nuestros contraataques.

Nuestras pérdidas, que son forzosamente elevadas, esán, sin embargo, en proporción con la importancia de la batalla.

Los relatos que llegan de diversas partes del frente indican que los alemanes continúan sufriendo elevadísimas pérdidas y que su avance les cuesta en todas partes los mayores sacrificios.

Nuestras tropas demuestran en todas partes extremado valor. Es difícil, en el punto a que ha llegado la batalla citar hombres o unidades, con tal valor combaten todas.

La 24 división, sin embargo, ha demostrado un valor excepcional en la obstinada defensa de Le Verquer.

La tercera división se ha mantenido con igual tenacidad a pesar de los reiterados ataques contra sus posiciones inmediatas a Croisilles y al Norte de dicha localidad.

La 51 división ha rechazado del modo más brillante todos los ataques del enemigo cerca de la carretera de Bapanme a Cambrai.

Se han identificado hechas durante la batalla los alemanes han efectuado su ataque con un total de cuarenta divisiones, apoyadas por numerosísima artillería, reforzada por baterías austríacas. Además han lanzado a la lucha gran número de nuevas divisiones y llegan constantemente otras a la zona de batalla.

Son de esperar nuevos combates extremadamente violentos.

Aviación: El tiempo que era brumoso en todo el frente de la mañana del día 21 se despejó más tarde en algunos sitios, pero en general no permitió más que operaciones a poca altura.

Las formaciones de ataque y los refuerzos enemigos constituían excelentes blancos para nuestros pilotos, que han disparado varios miles de cartuchos de ametralladoras y han hecho sufrir pérdidas muy elevadas al enemigo.

Nuestros aparatos de bombardeo han atacado dichos objetivos y además importantes estaciones del frente de batalla, lanzando un total de más de 900 bombas.

En numerosos combates aéreos a escasa altura han sido derribados diez y seis aparatos alemanes y otros seis fueron obligados a aterrizar sin gobierno.

Ha sido destruido un globo enemigo y otro aeroplano enemigo ha sido destruido en nuestras líneas por nuestra infantería. Tres de nuestros aparatos han dejado de regresar.

En el sector Sur la bruma ha impedido las operaciones nocturnas. En el sector Norte, donde el tiempo era mejor, hemos lanzado tres toneladas y media de proyectiles, sobre los astilleros navales de Brujas y otras tres toneladas y media sobre los campamentos de descanso al Noroeste de Tournai.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes.

Como lo relatan los alemanes

Koenigswusterhausen, 23.—Occidente.— Bajo la dirección de S. M. el emperador y Rey se desarrolla la batalla de ataque contra las posiciones inglesas cerca de Arras, Cambrai y San Quintín desde hace dos días. También ayer se obtuvieron buenos resultados.

Divisiones del príncipe heredero Ruperto asaltaron las alturas al norte y noroeste de Croisilles.

Entre Fontaine, les Croisilles Moeuvres penetraron en la segunda posición enemiga y se apoderaron de los pueblos Vaulx, Vraucourt y Morchies que están situados en ella.

Los violentos contraataques ingleses fracasaron.

Entre Gomelfeu y el riachuelo Omignon fueron atravesadas las primeras dos posiciones del enemigo.

Las alturas al oeste de Gonzeaucourt, Hendicourt y Villers Jaucou fueron tomadas.

En el valle del río Coloune fueron asaltados Risel y Marquayxe.

Tenaz fué la lucha por las alturas de Epehi, teniendo el enemigo que abandonar a nuestras tropas al verse envuelto por el norte y por el sur.

Entre Epehi y Roigel intentaron los ingleses en vano de detener por medio de fuertes contraataques el avance victorioso de nuestras tropas, siendo rechazados en todas partes, sufriendo las más serias pérdidas.

Las alturas al norte de Veimand fueron asaltadas.

Nos encontramos delante de la tercera posición enemiga. Bajo el peso de estos éxitos desalojó el enemigo su posición en el ángulo al sudoeste de Cambrai, siendo perseguido por nosotros más allá de Demicourt, Flesquieres y Rivecourt.

Entre el río de Omignon y el Soma, cuerpos de ejército del príncipe heredero alemán se abrieron, después de la conquista de las primeras posiciones enemigas, el ca-

mino a través del bosque de Holln y más allá de las alturas de Savy y Roupuy, habiendo penetrado en la tercera posición enemiga.

Al Sur del Soma, divisiones atravesaron las líneas enemigas y arrojaron al enemigo en un continuo avance más allá del canal de Borezat hacia el Oeste.

Batallones de Tagar forzaron el paso sobre el Oise al Oeste de La Fère.

Como botín ha sido anunciado hasta ahora: Ejércitos del príncipe heredero Ruperto: 15.000 prisioneros y 250 cañones; ejércitos del príncipe heredero alemán: 10.000 prisioneros, 150 cañones y 300 ametralladoras.

En el resto del frente occidental continuaron las luchas de artillería entre Lys y el canal de La Basée, en ambos lados de Reims, de Verdun y en el frente de Lorena.

Oriente.—A causa de la demora causada por la nueva formación del ministerio rumano, el armisticio con Rumania ha sido prolongado en tres días.

Completando los relatos

Nauen 23.— Un telegrama particular de la agencia Reuter dice sobre el principio de la ofensiva en occidente:

Los alemanes, mediante una gran concentración de fuerzas y apoyados por un violento fuego de artillería, han penetrado en nuestro frente por algunos puntos entre el Scarpe y Vencidul, debido a que nuestras medidas de defensa no se habían desarrollado todavía. En estos momentos no se puede examinar la situación.

Si no adoptáramos las contramedidas necesarias parece que la situación total está a punto de derrumbarse.

Un telegrama particular con fecha del 21 del corriente del Gran Cuartel general británico dice:

Después de un intenso bombardeo que empezaron los alemanes esta mañana a las 5 en todo el frente, emprendieron el ataque de infantería a gran escala. Bajo la protección de humo y del fuego de ametralladoras avanzó la infantería enemiga en densas masas en el frente que se extiende al norte de Langicourt hasta Gauchewarde.

Los duelos de artillería son extremadamente intensos, particularmente en la región de las faldas de montañas alrededor de San Quintín, que parecen ser objetivo principal de los alemanes.

El primer gran éxito de la ofensiva que empezó el 21 del corriente y que ya en el primer día arrojó a los 3 y 5 ejércitos ingleses de sus fuertes posiciones, evoca el recuerdo de la batalla de Cambrai en noviembre de 1917.

El enemigo, superior en número, logró el 20 de noviembre por medio de un ataque de sorpresa y empleando más de 300 cañones retroceder el frente alemán en una extensión de 15 kilómetros. El 22 de noviembre, o sea el tercer día de su ofensiva, anunciaban los ingleses 5.000 prisioneros.

El comunicado oficial inglés dice que es difícil exagerar la importancia de la victoria.

Comentarios de la prensa

Carnarvon 23.—Según informes recibidos del frente, el enemigo inició el ataque con unas cuarenta divisiones apoyadas por gran cantidad de artillería alemana y reforzadas con baterías austríacas. Luego tomaron parte otras divisiones alemanas mientras otras llegaban al área de combate.

La prensa francesa al comentar este ataque muestra gran confianza respecto al desarrollo de la ofensiva alemana. *Le Matin* escribe:

Los alemanes han puesto en juego sus más perfeccionados métodos de guerra, pero nos consuela el hecho de que ya en el primer día no pudieron obtener sus objetivos. Su empuje se estrelló ante las primeras organizaciones inglesas, lo cual como ya demostró la experiencia en otras ocasiones fué de grandísima importancia, tanto para el desaliento como para el fracaso efectivo.

Es innegable que los alemanes contaban con un éxito nacional habiendo desarrollado ya desde un principio tanta actividad. Es verdad que habiendo tomado tres de nuestros puestos avanzados penetraron en las posiciones inglesas, pero fué de tan poca importancia este avance que no pudieron cruzar la línea avanzada. No pudieron cogerlos de sorpresa. La opinión general en las trincheras y en la retaguardia es que Alemania había decidido dar un golpe de verdadera importancia y verdaderamente de no ser la resistencia tan enérgica lo hubiera conseguido en aquella terrible noche.

El *Daily Telegraph* calificó el acontecimiento del 20 de noviembre con el nombre del episodio dramático más sensacional del año.

Es conocido que el éxito obtenido por los ingleses en un principio quedó transformado en una seria derrota ya a principios de diciembre.

Con la importancia de aquel éxito inglés, dada por los comunicados oficiales ingleses, se puede comprobar el carácter de reciente golpe alemán, el cual, iniciado en un frente de 80 kilómetros arrebató en el primer día a los ejércitos enemigos sus posiciones de combate fortificadas, cayendo en nuestro poder en el transcurso de 24 horas 16.000 prisioneros y 200 cañones.

## SUBASTA

El día 26 de Marzo, de 11 a 12, se subastará en el despacho del Notario D. José Sofas, mediante las condiciones que allí se hallan de manifiesto, la finca denominada *San Mateo*, sita en el lugar de la Bonanova de este término.

# INFORMACION

## Conciertos Torrandell

Conforme estaba anunciado, anoche dió su primer concierto en el «Círculo de Obreros Católicos» el notable concertista de piano, nuestro amigo, don Antonio Torrandell.

El concertista ejecutó el programa conforme lo anunciamos previamente, recibiendo muchos aplausos al final de cada una de las composiciones que ejecutó.

Los aplausos al joven artista fueron más entusiastas todavía al terminar la ejecución de la obra de Liszt «San Francisco de Paula andando sobre las Aguas» cuya ejecución difícilísima, le valió una ovación, obligándole a ejecutar una pieza suya, fuera de programa.

Como nota curiosa, relatamos el siguiente hecho que se registró mientras el concertista ejecutaba una composición titulada *El Gallo y la Gallina d'es Call* que se la inspiró un gallo de un corral vecino al «Círculo de Obreros Católicos» en ocasión de que el joven compositor se hallaba estudiando el piano en aquella casa.

Mientras el concertista señor Torrandell, anoche, sacaba del piano aquellas notas del *qui...qui...ri...qui...ri...*, aquel mismo gallo que se las inspirara, lanzaba a los aires su mismo canto.

El segundo concierto del señor Torrandell, tendrá lugar mañana, conforme el programa que ya anunciamos previamente y que lo componen piezas de los consagrados autores Mozart, Jean-Philippe-Rameau, Chopin, Tournemire, Brahms y Torrandell.

## El campanario de la Cartuja de Valdemosa

Por conducta de varios inquilinos de las celdas de la Cartuja de Valdemosa nos enteramos de que la tormenta que se desencadenó el sábado dejó sentir sus efectos en la pintoresca villa de Valdemosa.

Un relámpago fué a caer en el campanario de la Cartuja, destrozando la bola cónica de este que vino a tierra entre gran estruendo.

No ocurrió ninguna desgracia personal. Al caer la bola destruyó la instalación eléctrica de la celda del señor Benhoms y fundió el contador eléctrico de la de don Antonio Llorens.

Como ya decimos, lo ocurrido no produjo más que el consiguiente trastorno, y destrozos el típico campanario.

## De la Audiencia

*La causa de hoy*

Esta mañana se ha celebrado en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Juan Vaquer, acusado por el delito de resistencia a la autoridad.

La sala ha estado presidida por el Magistrado señor Mesa, el Ministerio Fiscal a cargo del señor González y de la defensa del procesado se ha encargado el letrado don Fernando Pou.

Después de haber prestado declaración del procesado se ha procedido al exámen de la prueba testifical, declarando el agente de policía don Andrés Orell, quien ha manifestado que el procesado le faltó de palabra y obra, estando en funciones de su cargo.

El Fiscal en su informe ha pedido de la Sala se le imponga la pena de dos meses y un día de prisión correccional y pago de 125 pesetas.

La defensa se ha mostrado conforme en el acto del juicio.

La vista ha quedado concluida para sentencia.

## Señalamientos

Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial, la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad, incidente de previo y especial pronunciamiento promovido por doña Amelia Bernad Cahellas y don José Gallera Perard, contra don Andrés Homar Simonet y don Bartolomé Homar Simonet, sobre nulidad de actuaciones.

Los letrados señores Sureda y Montaner (D. T.) defenderán a los dos primeros y al tercero respectivamente y al último está representado por los estrados del Tribunal.

Y a la misma hora ante la Audiencia Provincial se verá en juicio oral y pública la causa instruida por el Juzgado del distrito de la Catedral contra Antonio Martorell acusado del delito de lesiones.

El Teniente Fiscal señor González sostendrá la acusación y el letrado señor Pou (D. I.) defenderá al procesado.

## Servicios de la guardia civil

La guardia civil del puesto de Luchmayor manifiesta al señor Gobernador haber detenido a un individuo autor de la sustracción de conejos en los predios de Son Mut y Son Granada de aquel término municipal.

La del puesto de Selva da cuenta de haber denunciado a dos individuos naturales de aque pueblo, por haber disputado agredidos mutuamente.

También ha denunciado a un individuo, autor del hurto de conejos.

Por la del puesto de Ibiza, ha sido detenido y denunciado al Juzgado un sujeto por haber causado una herida con arma de fuego a los vecinos de aquella ciudad Vicente Ramón Ripoll y Antonio Mari Juan.

## Notas del puerto

A las nueve de la mañana, llegó ayer procedente de Alicante e Ibiza, el vapor *Rey Jaime I*.

Condujo escasísima cantidad de carga.

Esta mañana, a las siete y media, ha fundado en el puerto el vapor *Mallorca*.

Conduce unas doscientas toneladas de mercancía.

Esta mañana, ha llegado también el laúd *Dolorosa*.

También ha llegado procedente de Valencia, el pailebot de aquella matrícula *Dolorosa*.

Ayer se hicieron a la mar, tres faluchos, y dos pailebots que desde el sábado se hallaban con sus cargamentos completos a bordo.

Mañana debe salir para Ibiza y Valencia el vapor *Mallorca*.

Esta mañana, a las siete ha salido para Cabrera el vapor *Formentera*.

Debe hallarse de regreso, esta tarde a las cinco y media.

Ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona, el vapor *Ciudad de Palma*, que ha de proceder en aquel puerto a la limpieza de sus fondos.

El vapor *Bellver* que debe salir para San Esteban de Pravia, con escala en Barcelona, estaba esta mañana embarcando una importante partida de orujo a granel.

Se estaba preparando también al pié de plancha de este buque, una importante partida de corteza de pino, que debe dejar en Barcelona.

Esta mañana, se estaba subiendo al astillero del *Mallet*, donde ha de sufrir reparación, un falucho de unos cincuenta toneladas.

Ha salido de Barcelona para Palma, el pailebot *San Miguel*, con carga general.

El 24 del corriente llegaron a Barcelona, procedentes de Palma, los pailebots *Trinidad* y *Roberto*.

## Montepío Músico Balear

Habiéndose procedido a la renovación de la Junta Directiva de esta Sociedad ha quedado constituida en la forma que a continuación se expresa:

Presidente, don Bartolomé Simó Escanarvino.

Secretario, don Carlos Simonet Serra.

Depositario, don Jaime Fuster Forteza.

Vocales, don Arturo Martí Segura, don Francisco Aguiló Piña, don Pedro Sansó Vives, don Jaime Alberti Ferrer, don José Ruiz Gutiérrez, don Miguel Sureda Lliteras, don Antonio Oliver Mas.

Se acordó en Junta general el día 13 del presente mes conceder ingreso libre de la cuota que señala el Reglamento a todos los que lo soliciten antes del día 30 de abril próximo.

Este acuerdo se tomó para conmemorar la fecha de aceptación por la Exma. señora Infanta doña Isabel Francisca de Borbón del título de Presidenta honoraria de este Montepío.

## Todos tenemos derecho a la Vida

Respetuosos con las opiniones ajenas y consecuentes en nuestra norma de conducta de contribuir, en cuanto de nosotros dependa a que se hagan públicas hasta las más opuestas a las nuestras, publicáramos con mucho gusto un artículo titulado *«Es delito ser panadero»*. Sin embargo la reducción del tamaño de nuestra publicación a que nos ha obligado la escasez del papel hace que por esta vez nos limitemos a reproducir la esencia del criterio sostenido por el autor de dicho artículo.

Dice que ni es conveniente ni justo que el Ayuntamiento vaya a la municipalización de la fabricación del pan, puesto que no podrá cederlo sin perjuicio de los intereses municipales a precio inferior al que lo vende la industria particular y por otra parte, perjudicaría a ésta sin razón ni derecho.

Como repetidas veces hemos sostenido desde estas columnas todo lo contrario y no seguramente para conquistar popularidad, como cree el autor, lo hacen quienes procuran que el Ayuntamiento se interese en el abaratamiento de las subsistencias, hemos dicho, añadiendo que la municipalización de que se trata ni va en contra de la dignidad profesional de los tahoneros ni tiende a perjudicar sus intereses, si no que única y exclusivamente tiene por objeto suministrar a las familias necesitadas el pan que necesitan para su consumo al precio más bajo posible, aun cuando el hacerlo, resulte algo perjudicial a los intereses municipales.

## Felicitaciones a Maura

El Presidente de la Juventud Maurista dirigió el siguiente telegrama al jefe del Gobierno:

«Antonio Maura, Lealtad, 18.

Juventud Maurista, comprendiendo enorme triunfo que representa reconocimiento de ser V. E. único salvador nuestra querida patria en presentes extraordinarias circunstancias, grita como gritó durante nueve años Viva Maura.—Bartolomé Fons.»

## Escuela Normal de Maestras

Mañana día 26 a las 7 de la tarde tendrá lugar en el salón de actos del Excmo. señor Ayuntamiento la conferencia correspondiente al día 30 de los corrientes. Será el disertante el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover desarrollando el tema «El latín vulgar punto de partida para el estudio de las lenguas romances.»

## La festividad del Domingo de Ramos

Siguiendo la tradicional costumbre de todos los años, ayer mañana se celebró en todos los templos de esta ciudad la bendición de ramos y palmas.

En nuestra Santa Iglesia Catedral-Basílica verificó la bendición el M. I. Sr. Obispo.

Terminada ésta se verificó como de costumbre la procesión que la presidió el M. I. Obispo, asistiéndole en calidad de asistente de honor el M. I. Sr. D. Miguel Roca, Dean del Cabildo Catedral; de diácono y subdiácono respectivamente los M. I. señores Buenaventura Barceló, arcipreste y D. José Vidal, arcediano y de diácono y subdiáconos ordinarios el M. I. Sr. D. Vicente Balanzat, Chantre y el Rdo. D. Sebastián Cerdá, Beneficiado del Concordato.

Celebró los diversos oficios el M. I. señor Dean.

A los citados actos que resultaron muy solemnes, asistió el Ayuntamiento presidido por el Gobernador civil interino Sr. Jaraiz y representado por el Alcalde Sr. Martínez Rosich y los concejales Sr. Barceló y Mir, Aguiló, Oliver y Roca, Barrera y Carrió.

El paseo de la Rambla, lugar donde es costumbre, se celebra la feria de Ramos, se vio concurridísimo tanto por la mañana como por la tarde y noche.

Durante todo el día y principalmente por la mañana en que los comercios de Palma estaban abiertos se vieron muy animadas nuestras calles y paseos dada la numerosa payesía que de los pueblos bajó para pasar el día en la capital.

La única novedad que hemos presenciado este año en la feria de Ramos, ha sido la exhibición de *Syrus*, joven belga que fué enterrado vivo dos metros bajo tierra, en la noche del sábado último y allí permanecerá sin alimento alguno, enterrado nueve días.

La concurrencia que ha desfilado por la casa del hombre enterrado vivo, ha sido y sigue siendo muy numerosa.

Durante la mañana de ayer reinó un día verdaderamente primaveral y por la tarde lloviznó durante más de una hora.

## Notas del Carnet

PERSONALES

Después de reñidas oposiciones ha obtenido la cátedra de Dibujo de la Escuela de Artes e Industrias de Granada, nuestro paisano D. Pedro Barceló Oliver.

NECROLÓGICA

En la mañana de hoy después de penosa enfermedad sorportada con cristiana resignación ha dejado de existir la virtuosa señora doña Antonia Llopart y Pika, madre del farmacéutico D. Pedro Perera Llopart.

Era persona que gozaba de generales simpatías que se había ganado.

Reciba la familia de la finada y en especial su hijo don Pedro Perera, la expresión sentida de nuestro pésame.

El viernes último falleció en el pueblo de Cantallops (Gerona) la distinguida señora doña Dolores Jeanals y Font, madre política de nuestro estimado amigo don Bartolomé Gumbau Montaner, a quien, como a su señora esposa y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha fallecido en esta ciudad nuestro distinguido amigo D. Antonio Ripoll Mateu, persona muy conocida, afable de trato, que gozaba de generales simpatías.

Reciba la familia del finado y en particular sus hermanos, el coronel de la guardia civil don Pedro y el médico don Gerónimo, la expresión sentida de nuestro pésame.

## DE VIAJE

Anoche salió para Barcelona, nuestro amigo el conocido eaztre don Sebastián Cosials.

De Barcelona, ha venido esta mañana a bordo del vapor «Mallorca», nuestro estimado amigo el catedrático del Instituto de Figueras, y notable literato don Gabriel Alomar.

Ha venido también el primer maquinista del vapor «Jover» don Gabriel Salvá.

También ha venido el ex-tenedor de libros de la Islaña don Juan Galmés y su distinguida señora.

De Barcelona, ha llegado esta mañana el notario D. Juan O' Cahallan.

Han venido también don Andrés Amengual, don Miguel Piza, don Ramón González, don Jaime Estaque, don Cristóbal Magrauer y don Epifanio Fortuñy.

Esta mañana ha llegado a esta ciudad, nuestro querido amigo don José Costa, (Picarot), notable caricaturista, acompañado de su señora esposa.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Santa Eugenia, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Eulalia, dedicadas a Ntra. Sra. del Consolón: Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las seis y media, los actos de coro y reserva de S. D. M.

Obras funciones.—En San Francisco, por la tarde, a las cinco, rezo de la Corona de los Dolores de la Virgen y acto seguido se practicará el ejercicio de las Siete Palabras de Ntro. Señor Jesucristo, con sermón por el Rdo. P. Gabriel Tous, T. O. R. y durante los intermedios la Capilla Seráfica cantará escogidos motetes polifónicos.

## EL TIEMPO

Día 23 Marzo a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 766 mm.; Termómetro a las 9 m., 12.0; Máxima al sol, 20.6; Máxima a la sombra, 17.0; Mínima a cubierto, 7.0; Mínima a descubierta, 6.0; Temperatura media de ayer, 12; Temperatura media correspondiente al mes, 13; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

## La pérdida del «Miramar»

Ayer tarde a las seis se reunieron en el Gobierno Civil bajo la presidencia del Gobernador interino señor Jaraiz, los Directores de los tres periódicos locales para acordar la distribución de la Suscripción iniciada por el señor Estruch con la cooperación de los diarios locales, para las víctimas del naufragio del «Miramar».

Asistieron también al acto para dar su autorizada opinión, su voto el Alcalde de Palma señor Martínez, el Presidente de la Protectora señor Alcover, el Cura Párroco de Santa Catalina y el Concejal por Santa Catalina señor Solá.

Se acordó distribuir de las 15.433'00 pesetas recaudadas por la prensa, entre las familias de las víctimas del naufragio del «Miramar» los siguientes donativos:

A la esposa de A. Pujol, 1.350 pesetas.

A la esposa de I. Palou, 1.000 id.

A la esposa de M. Abarich, 1.000 id.

A la esposa de A. Company, 1.000 id.

A la esposa de N. Vivó, 1.000 id.

A la esposa de J. Garcías, 1.250 id.

A la esposa de Bartolomé, carpintero, mil 250 pesetas.

A la madre del Capitán, 1.000 id.

Telegrafista y Marmitón. No se conoce familia y se destinan para sufragios en forma de misas 3'60.

Como verá el lector hay tres viudas favorecidas, y es con motivo de tener muchos hijos y estar en situación muy necesitada.

A los 26 tripulantes salvados del «Miramar» se les concede un socorro de 100 pesetas a cada uno por haber perdido todo su equipaje en el naufragio, y suman 2.600.

Se acordó en principio que las 3.900 pesetas restantes se distribuyan entre las familias de los naufragos del «Virgen del Carmen», «San Bernardo» y «La Milana».

Decimos en principio, porque antes se hace público por si alguno de los donantes no está conforme en que su donativo dado para los naufragos del «Miramar» alcance a esas otras familias necesitadas. Tienen de plazo para manifestar que se oponen a ello hasta el martes próximo a las seis de la tarde.

El martes próximo se efectuará el reparto de los donativos acordados, únicamente a las familias de las víctimas del «Miramar».

Por este conducto quedan convocadas.

El martes se acordará la forma como se distribuirán las 3.900 pesetas entre las familias de las víctimas de los otros tres naufragios.

## A las familias de las víctimas

Rogamos a las familias de los naufragos de los laudes *Virgen del Carmen*, *La Milana* y *San Bernardino*, se sirvan presentar en esta redacción o bien en las de nuestros colegas o Gobierno Civil, antes de mañana noche, los documentos o datos que acrediten su identidad.

Lo mismo deberán hacer los sucesores de los naufragos del «Miramar» al presentarse mañana noche a recojer la cantidad que les ha sido designada.

## Las Subsistencias

Exportación

Anoche en el vapor *Rey Jaime I*, fué embarcada la siguiente nota de productos comestibles.

Pescado, 52 cajas con peso de 5.200 kgs., de todas clases.

En Palma, y conforme dijimos el sábado, durante la semana que fine apenas ha podido ser comida esta mercancía, en cambio han salido para Barcelona, durante la semana de referencia, alrededor de unas quinientas toneladas.

Nuestras autoridades y la Junta de Subsistencias, poniendo su visto bueno a este lamentable estado de cosas que acaba con la paciencia del público.

Tomates.—Fueron embarcados anoche, trescientos cincuenta y nueve cestos, con un peso de diez y ocho toneladas, y novecientos cincuenta kilos.

En Palma, apesar de cuanto ofrecieron los exportadores y de las energías desplegadas al parecer por esta Alcaldía, en general el tomate continúa vendiéndose a razón de una peseta el kilo y limitándose en forma alarmante su consumo al público de Palma.

Seguramente con la salida de ayer, la cosecha de tomates de Bañalbuñar quedará casi agotada. Luego, hasta que venga la de Valdemosa tendremos que hacerla llegar de Valencia; y como lo sucedido con la patata, pagarla a precios absurdos.

Valatería y conejos.—Salieron 58 jaulas, con no sabemos que número de aves y conejos; pero seguramente con muchas aves y conejos, pues en 58 cajas caben muchos de los citados animales.

Manteca.—Fueron embarcadas 231 latas con un peso de cinco toneladas, descintos diez kilos.

En una palabra, va sacándose la existencia que hay en Palma; y lo raro será, que esta misma manteca que sale, hoy no vuelva a entrar dentro de pocas semanas en Palma, corregida, aumentada, y con la doble circunstancia de precio la mar de crecido.

Conviene que la Junta de subsistencias tome nota de los datos de referencia y la Junta de Sanidad también, para proceder al análisis de las mantecas al supuesto y citado regreso.

Embutido.—Salieron 40 cajas con unos diez mil kilos de esta preciada mercancía.

Huevos.—Salió un cesto.

Loable disposición del señor Gobernador

Esta mañana, el señor Gobernador nos ha manifestado que en vista de las continuadas quejas de la prensa y del público, en lo que hace referencia a la exportación del pescado, ha dispuesto que por esta Alcaldía se le de cuenta diaria, sobre si no han estado abastecidas con suficiencia las necesidades públicas, en vez de hacerlo solo cada día de salida de vapor correo conforme se venía haciendo.

En esta forma, mandará comprobar los dictámenes que se le ofrezcan, estando dispuesto en su caso a prohibir en absoluto la salida de pescado, tan luego se note la más pequeña irregularidad, en lo que se refiere al perfecto abasto público.

El señor Gobernador procederá en igual forma con respecto al negocio de huevos y otros productos comestibles.

La determinación del señor Jaraiz, la consideramos muy plausible y a buen seguro nuestro público se lo agradecerá muchísimo.

El señor Jaraiz nos ha dicho además, que con muchísimo gusto, no solo atendería, sino que corregiría, cuantas deficiencias que con relación al abastecimiento le fueran denunciadas en forma, por el público.

Va era hora.

Abusos en la exportación

Se nos replica la inserción de las siguientes líneas: «El escándalo de ayer» en nuestro puerto.

Ayer tarde, cuantos pasearon por el puerto tuvieron ocasión de presenciar un escándalo, caso que merece la atención del público.

Habiendo dado orden el Excmo. señor Gobernador, que antes de embarcar aves, el vista hiciese una inspección, se vió que

uno de los embarcadores que pertenece al trust embarcaba la friolera de mil aves más que las autorizadas por nuestra primera autoridad.

Los agentes encargados de velar (muy acertados) obligaron a cargar con destino a sus depósitos, las aves que injustamente quería exportar tan aprovechado embarcador. ¡Bien hecho!

Así es como debe cumplirse, pues conocidos son esos señores, quienes con su especial frescura dejan sin huevos y sin aves a Palma.

Por eso hay el Perito agrónomo, y si la Junta de Subsistencias ha ordenado el embarque de 1.200, es razón que no se pase de esa cantidad.—Francisco Torres.

En la Plaza de Abastos.—El pescado y la carne

Señores Gobernador y Alcalde: Ayer el correo de Barcelona embarcó unas cinco toneladas de pescado y en el correo anterior habían sido embarcadas una siete toneladas de esta mercancía.

Hoy a las once, y según costumbre, en nuestra pescadería apenas había existencia de pescado y si un núcleo grande de compradores y público que comentaba en forma amarga el triste espectáculo que se está ofreciendo, con el ya chocante problema de las subsistencias, y en especial en lo que hace referencia al pescado.

Salió ayer todo el pescado de clase y quedaron para las necesidades de este vecindario algunas partidas de *jonquillo*, *pulpos*, *poquisimo jarret* y *raqué* muy pequeño.

Esto era lo que se vendía esta mañana. Ante tal carencia y tal carestía, se armó ligero incidente entre el público que protestaba de aquel estado de cosas, que ha estado a punto de degenerar en motín. Gracias a la oportuna intervención de los agentes de policía señores Flores y Rullán, rdenando a las vendedoras que adoptaran el precio de tasa, se ha conseguido dominar la situación.

En esta forma, la escasa existencia de *jarret* se ha conseguido fuera vendida a razón de 30 céntimos kilo.

Hay que tener en cuenta que para lograr el milagro ha habido necesidad de que la policía estuviera continuamente vigilando hasta terminar la venta.

¿Hasta cuándo la autoridad ha de permitir tamaña burla?

La Alcaldía tenía esta mañana como representante de su autoridad a un individuo de la guardia municipal montada, contra el que se dirigían por parte del público, acerbas censuras por suponerse que hacía pesar su autoridad sobre éste, en beneficio de las pescaderías.

Trasladamos, pues, la noticia al señor Alcalde.

En cuanto a carnes, estaba también esta mañana la Plaza de Abastos por completo desprovista.

## Subasta voluntaria

El día 26 del corriente en el despacho del notario de esta ciudad D. Mateo Jaume (calle de Casa España 16 entresuelo) a las once, se venderá en pública subasta el predio *La Bastida*, del término de San Juan, con arreglo al pliego de condiciones, que obra en dicha Notaría. Palma 13 de Marzo de 1918.

## SUBASTA

Tendrá lugar, el día 8 de Abril próximo a la hora once, en el estudio del Notario don Rafael Togerres y Palou—Apuntadores, 35—bajo las condiciones que en el mismo estudio pueden verse, la de una casa que consta de botiga y cuatro pisos, sita en esta ciudad, calle del Campo Santo, números 44 y 46, con dos puertas en el callejón denominado *deis Negrens*, números 1 y 3.

Palma 11 de Marzo de 1918.

## VENTA

De una finca rústica sita en la villa de Esporles, procedente del predio *San Simonet* de unas seis cuarteradas de terreno cultivo, plantado de árboles de todas clases, y monte poblado de pinos, con una casa en ella edificada, dos manantiales de aguas vivas, tres estanques y en punto inmejorable para veraneos tanto por su situación pintoresca como por estar lindante con dicha Villa. Para informes, Centro de Anuncios.

## TEATRO BALEAR

A partir de esta fecha y hasta el día 31 de los corrientes se admitirán proposiciones para el arriendo de este Teatro en el domicilio del Sr. Secretario, San Miguel, 29.

Palma 11 Marzo 1918.—El Presidente, José Canet.

## AVISO

Don Miguel Juliá, dueño de la Agencia de transportes LA PRIMITIVA, participa a su numerosa clientela, que a contar del 1.º de abril próximo aumentará en un 50 por 100 el precio de los fletes sobre lo que han venido pagando hasta la fecha, cuyo aumento es igual al que hace la *Islaña Marítima* a contar de dicha fecha.—Miguel Juliá.

## Agentes de Seguros

En importante Sociedad de seguros de enfermedades precisan *Inspectores* y *Agentes* a comisión y sueldo. De 9 a 10 de la mañana, Informarán calle Conquistador núm. 45—2.

## SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS por retas que estén y monedas de oro falsas, pagándole a muy buen precio.

PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.

## Hombre enterrado vivo

Hoy hace 48 horas que el profesor *SYRUS* ha sido enterrado vivo sin comer.

Entrada permanente día y noche 0'30 pesetas.—Niños y Militares, 0'15.

# Doña Antonia Llompard y Pizá

Viuda de D. Nicolás Perera (Farmacéutico)

Ha fallecido después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus hijos (presentes y ausentes), hijo político y nieta (ausentes) hermana, tía política, primos, sobrinos y demás familiares, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan que además de tenerla presente en sus oraciones se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará mañana a las 10 y media y once en la iglesia de la Merced y acto continuo a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente Casa mortuoria: Rubí-11.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

# El Sr. D. Antonio Ripoll Matheu

HA FALLECIDO

Habiendo recibido el Sacramento de la Extremaunción

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos presente y ausente, hermanos y hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos les tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se celebrará mañana a las 9 y media en la parroquia de Santa Cruz y acto continuo al funeral y conducción del cadáver a su última morada, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: San Martín 27-2.º

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia, en la forma acostumbrada.

# TELEGRAMAS

## La Política

Ventosa, Gobernador del Banco de España.

Madrid 24 (11 m.)

Asegúrese que el señor Ventosa será nombrado, en breve, Gobernador del Banco de España.

El Consejo de mañana

El Consejo de mañana se ocupará, entre otros asuntos, del levantamiento del estado de guerra en Barcelona, levantándose también la suspensión de las garantías.

Créese que se aprobará el restablecimiento de la normalidad inmediatamente. También se ocupará de la redacción del proyecto de amnistía que abarcará por lo menos, tantos casos como el votado en tiempo de Romanones.

Silvela dimite

El señor Silvela ha insistido en la presentación de su dimisión del cargo de Comisario de Subsistencias.

Otras dimisiones

También ha dimitido el subsecretario de Gobernación señor Picó e igual ha hecho el señor marqués de Camps.

Felicitaciones al Rey

En Palacio continúan llenándose de firmas los álbums colocados en la mayordomía, para testimoniar la felicitación al Rey por la solución que ha dado a la crisis.

Nombramientos y cesantías de los ministros.

Madrid 24 (2 t.)

La Gaceta de hoy publica los nombramientos y cesantías de los ministros entrantes y salientes.

Lo que dice la prensa

Toda la prensa, incluso la avanzada, rinde homenaje al Rey que ha salvado a España. Nuevo subsecretario de la Presidencia.

El señor Maura entregó al Rey un decreto, que firmó, nombrando Subsecretario de la Presidencia al señor Llanos Torreglia. El señor Maura al campo.—Nota oficial.—Conferencia.

Madrid 24 (6'30 t.)

El señor Maura no asistió a la presidencia.

La tarde la pasará en el campo.

En la Presidencia se facilitó una nota oficial que dice que mañana a las 5 de la tarde habrá Consejo en la Presidencia.

Por la noche el señor Maura conferenció extensamente con el señor Cambó y hoy ha conferenciado con los ministros de Marina, Estado y Hacienda.

Dimisión de un Gobernador

Ha dimitido el Gobernador de Albacete.

## LAS COMUNICACIONES

Derogación de todos los decretos de Guerra sobre comunicaciones.

Madrid 24 (2 t.)

En la Gaceta de hoy se inserta un R. D. derogando todos los de Guerra de estos días sobre personal de comunicaciones y disponiendo que vuelvan al servicio.

Muestran en él su agradecimiento al ejército por el celo con que han desempeñado estos días las comunicaciones.

Se reanuda los servicios

Este mediodía se reanudaron en Correos y Telégrafos los servicios, presenciando el

público la salida de las tropas y la entrada de los funcionarios.

Comunicación restablecida.—Felicitación al Gobierno.

Madrid 24 (6'30 t.)

El señor García Prieto ha dicho que se normaliza el servicio de comunicaciones, añadiendo que ya se ha restablecido la comunicación con Francia y Portugal.

El personal de comunicaciones de dichas naciones ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole.

Manifestación de simpatía

Bilbao.—Esta tarde al posesionarse los funcionarios de correos y telégrafos, se organizó una manifestación de simpatía, en la que figuraban muchas banderas y algunos letreros que decían ¡Viva España!

Los funcionarios telegrafaron al Rey y al Gobierno felicitándole y poniéndole incondicionalmente al servicio de la Patria.

Al tomar posesión los funcionarios, se cambiaron frases de afecto entre militares y paisanos.

Felicitación de los telegrafistas franceses

Madrid 24 (11 m.)

En la Central de Telégrafos de Madrid y en la mayoría de estaciones de España, las primeras comunicaciones recibidas han sido las felicitaciones de los telegrafistas franceses y portugueses a los españoles.

Los oficiales de Correos y Telégrafos reintegrados a su primitiva situación

La Gaceta de hoy publica una Real Orden circular dejando sin efecto la del día actual, relativa a los requisitos exigidos para el cobro de haberes a los funcionarios de Correos y Telégrafos y disponiendo que a los funcionarios movilizados no se les reclame cantidad alguna con cargo al presupuesto de guerra y que se reintegran las que hubieran percibido.

Inserta también otra, disponiendo que cese la movilización a que se refieren las Reales órdenes de los días 13 y 14 del actual.

## La guerra europea

Otro bombardeo de París

Madrid 24 (11 m.)

París.—A las ocho y media varios aeroplanos alemanes volaron a gran altura sobre París.

Nuestros aviadoreos les persiguieron. Aquellos lanzaron algunas bombas causando daños y víctimas.

Príncipe muerto.—Explosión

Amsterdam.—Dicen de Berlín que ha fallecido en el frente occidental el Príncipe Enrique, a consecuencia de una explosión ocurrida en la estación de Neveigungs, cerca de Mons, donde los alemanes tenían unos almacenes en los que había cantidades enormes de proyectiles.

Resultaron 30 soldados muertos y un centenar de heridos.

También volaron 500 vagones.

Lo que dicen unos viajeros

Los viajeros llegados a bordo del vapor «Alicante» relatan los grandes esfuerzos y los auxilios que los Estados Unidos prestan a los aliados en viveres, y material, alistándose para trabajar millares de hombres y mujeres.

Se han enviado también grandes cantidades de viveres, material y personal sanitario a Jerusalén para atajar la peste.

El hambre causa millares de víctimas. A la población llegan de New-York convoyes de barcos alemanes embargados en el Brasil y otros puntos.

Uno de estos convoyes encontró un submarino que atacó al convoy y trató de huir, pero se le alcanzó, incendiándose.

Añaden que la escuadra americana ha salido a efectuar un cruceo por las costas americanas.

Vapor embarrancado

Madrid 24 (2 t.)

Las Palmas.—Un vapor italiano ha embarrancado en la costa de África, al huir de un submarino.

Los meros han hecho prisioneros a 30 tripulantes, los cuales piden como rescate 25.000 pesetas.

Cable roto

Bilbao.—Se ha roto el cable con Inglaterra.

Submarino alemán con averías Ferrol.—Ha entrado en esta bahía un submarino alemán de 400 toneladas, pidiendo entrar con urgencia en dique.

Trae dos cañones uno desmontado y graves averías en el fondo.

Parece que dicho submarino a la altura de Finisterre combatió con tres buques. Tripulan el buque 30 hombres.

## La gran ofensiva alemana

Un obús de 42 cae sobre París cada cuarto de hora

Madrid 24 (11 m.)

Amsterdam.—Dicen de París que a las ocho de la mañana cayó sobre esta capital un obús de 42 y cada cuarto de hora siguiente caía otro.

Los proyectiles fueron a parar en los barrios extremos.

Hasta ahora han ocasionado diez muertos y quince heridos.

Continúa el avance alemán.—Prisioneros

Amsterdam.—Los partes alemanes dicen que continúa el avance en el frente inglés, dirigiendo la ofensiva cuya primera operación ha terminado, el propio Kaiser.

Hasta ahora van contados 25.000 prisioneros, 450 cañones y 300 ametralladoras.

Los alemanes rechazados

Madrid 24 (2 t.)

Londres.—Siguen los ataques de los enemigos, a los cuales les hemos contestado, rechazándoles con grandes bajas.

Se esperan violentos ataques de los alemanes.

Bombardeo de París con un cañón de gran alcance

Barcelona 25 (4'45 m.)

Las noticias que se reciben de la ofensiva alemana en Francia despiertan gran interés.

Los alemanes siguen avanzando, habiendo tomado Perone y han hecho prisioneros a los ingleses en número de 30.000, ascendiendo los cañones tomados a 600.

El botín es incalculable.

El bombardeo de París se debe a un cañón de 120 kilómetros de alcance que lanza un enorme proyectil cada cuarto de horas.

Los aviones han descubierto su emplazamiento.—Oliver.

## Ecos varios

LLEGADA DEL VAPOR «REINA VICTORIA»

Madrid 24 (11 m.)

Cádiz.—Procedente de Canarias ha llegado el vapor Reina Victoria que trae 102 pasajeros y 28 tripulantes del vapor noruego Silgestad, que fué torpedeado frente a Río de Oro.

En el viaje de ida, cerca de Tenerife, fué detenido el Reina Victoria por un submarino, que le dejó seguir, después de examinar la documentación.

LA «GACETA»

La Gaceta de hoy publica una R. O. convocando a oposición 25 plazas de aspirantes de marina, a la Escuela Naval Militar.

Otra R. O. declarando inhábiles para los servicios de Hacienda los días 21, 22 y 23 del actual.

BALANCE EN EL BANCO

Según el balance efectuado en el Banco de España, aumentan el oro en 276.219 ptas., la plata en 1.184.538 y disminuyen los billetes en 13.266.650 ptas.

FABRA

## Desde Barcelona

La fiesta de Ramos

Barcelona 25 (2'45 m.)

Barcelona.—En la Catedral y demás templos se han celebrado las funciones propias del día.

Se han celebrado sin incidentes, algunas procesiones.

En el Asilo Naval se efectuó la solemne bendición de las palmas.

Senador enfermo

La noticia de que se hallaba enfermo en Madrid el senador señor Abadal, produjo gran intranquilidad, saliendo la familia hacia la corte.

A última hora se recibieron telegramas dando cuenta de su mejoría.

El servicio de Correos y Telégrafos

En Correos y Telégrafos se sigue trabajando para restablecer la normalidad del servicio, no habiendo dejado de presentarse ningún empleado.

Los carteros efectuaron los primeros repartos sin novedad.

En telégrafos se recibe servicio del extranjero y de casi toda España.

Las «corrietas» de ayer

En la plaza Monumental se celebró la corrida anunciada.

Los toros de Benjumea resultaron buenos.

La entrada fué floja, Gaona y Gallito estuvieron bien y Cámara regular.

En la plaza vieja se registró un llenazo en el sol y regular en la sombra.

Serranito, Córdoba y Belmonte estuvieron bien y Lescano regular.

De teatros

En el teatro Novedades terminó la compañía de opereta, debutando el sábado la de Morano.—Oliver.

## Asuntos internacionales

Graves rumores

Barcelona 24 (5'30 t.)

En la tarde del sábado circuló entre el comercio y rápidamente trascendió al público un gravísimo rumor, que afortunadamente no se confirmó. Se decía que España había roto las relaciones con Alemania y el Gobierno había ordenado movilizar 500.000 hombres.

Aunque no se confirmara el rumor ha quedado un ambiente de intranquilidad, basado en la frase del señor Maura al encargarse del poder, de que la situación era muy crítica. Se supone que lo que hay de verdad en todo eso son dos extremos: la necesidad de Alemania de evitar que los buques aliados naveguen por nuestras aguas y la existencia probable de alguna nota en que Alemania califica de acto poco amistoso la firma por España de los convenios comerciales con los Estados Unidos y con Francia.

Por otra parte otros dos hechos que se dan como ciertos son: que la Trasatlántica, en vista de la actitud alemana había acordado amarrar sus buques y sólo desistió por imposición del Gobierno; y que ante las dificultades financieras que han surgido con Francia para la ejecución del convenio comercial, han sido devueltos a Cataluña 14.000 bocoyes de vino que ya se hallaban en la frontera.

Vapores que suspenden la salida

Hasta nueva orden se ha suspendido nuevamente la salida de los trasatlánticos «C. López» y «P. Sarrástegui».

El primero debía zarpar hoy para New-York y el segundo el miércoles para centro América.—Oliver.

## Asuntos de Baleares

Ascensos

Barcelona 25 (4'45 m.)

Barcelona.—Ha sido ascendido a segundo teniente de la reserva gratuita, el brigada don Pedro Adrover Calafell.—Oliver.

## El Telégrafo

A pesar de haberse normalizado el servicio, no hemos recibido ninguna de las conferencias abonadas.

## GACETILLAS

—Extraviado. Por el Comandante de la guardia municipal fueron ayer entregados a una payesa cinco palmos de cordoncillo de oro que los había extraviado por la feria de Ramos.

La joya fué hallada por un hombre al que la guardia municipal fué en su busca, entregándola en el acto.

—A Capuchinos. Ayer fué conducido por orden del Comandante de la Guardia Municipal un individuo que se hallaba en lamentable estado de embriaguez.

—El match Magdalena-Febrer. A las tres y media de la tarde de ayer, hora en que debía comenzar la carrera, hallándose dispuestos los corredores para emprender la marcha cayó una ligera lluvia que duró cerca de media hora.

En vista de lo desapacible del tiempo, se acordó suspender el acto para celebrarlo el lunes segunda fiesta de Pascua.

Ambos equipos Magdalena-Durán y Febrer-Parets, durante esta semana continuarán sus estrenos.

Al público se le devolvieron las entradas o su importe.

De Telégrafos. Según un aviso colocado en la pizarra de esta central telegráfica, continúa interrumpido el servicio con Campanet.

—Pérdida. Ayer por la noche se extravió un imperdible de oro y diamantes montado en plata, desde el Borne, Mercado, Rambla y calle de los Olmos.

El que la haya encontrado puede devolverlo en la calle de los Olmos números 132 y 134 principal y se le gratificará el hallazgo con 30 pesetas.

—El Centro de Albañiles. El Centro de Albañiles de esta capital nos comunica en atenta carta que hagamos público, en vista del gran número de obreros que se hallaban sin trabajo, que quien quiera construir, renovar o remendar alguna casa en este centro, Socorro 85 encontrarán obreros hábiles para todo cuanto necesiten para este objeto.

—Algarrobos. El vapor Rey Jaime II fué portador en su viaje de Alicante de una importante partida de algarrobos jóvenes, destinado a la plantación en estas tierras.

—Detención. Por la guardia municipal han sido detenidos algunos rateros autores de varias raterías de juguetes y cañerías de distintos zaguanes.

—Disputa. En la calle del Teatro Balear contendieron varios individuos, produciéndose varias contusiones.

Estos han sido denunciados al Juzgado.

—Sobre un robo. Por esta inspección de policía han sido pasadas notas a otras Jefaturas de policía del Reino, dando a conocer el número y clase de las alhajas robadas en la platería del Sr. Pomar, por si puede conseguirse dar con algunas de ellas, que delate la presencia o ramificaciones con los autores del robo.

Al efecto se están practicando activas pesquisas en Palma por este cuerpo de policía.

—Cine Lírico. En las sesiones que se celebrarán hoy se estrenará la película artística de largo metraje, La leyenda de Costamala interpretada por Fabienne Fabregues.

—Derecho foral. Mañana, martes, a las seis de la tarde, en el salón de sesiones del Colegio de Abogados de esta ciudad, conti-

nuará la discusión abierta sobre el Derecho foral de Mallorca en lo relativo a sucesiones.

## De la Región

SÓLLER

Se han celebrado con toda solemnidad las Cuarenta horas, consagradas al Patriarca San José. El templo parroquial ostentaba sus mejores galas, y la capilla del Santo presentaba hermosísimo aspecto, adornada con multitud de flores e iluminada profusamente.

—Ayer se celebró la tierna ceremonia de recibir por vez primera el Pan de los Angeles, los niños de uno y otro sexo de esta parroquial iglesia. La misa de Comunión comenzó a las siete, siendo el celebrante el Rvdo. S. D. Rafael Sijes. Se acercaron a la Sagrada Mesa 87 niños y 95 niñas.

—La suscripción abierta para allegar recursos para la construcción de una iglesia en la barriada de C/ta Pet-lós, en la Muerte, asciende a la suma de cuatro mil ciento catorce pesetas con veinte y seis céntimos.

—Con objeto de pasar una corta temporada al lado de su padre, que desde hace varios meses sufre penosa enfermedad, ha llegado a Sóller nuestro amigo D. Antonio Miguel, por cuyo motivo le felicitamos.

Sóller 24 marzo.

## Tienda para alquilar

Hay una en la calle de la Marina n.º 3 (antes barbería) muy apropiada para agencia o despacho.

Informarán en la misma barbería o en la librería de J. Tous.

## Pluma-Tintero

Marca Conklin's, norte-americana

Clases superiores garantizadas, con pluma de oro, desde 15 a 60 pesetas, propias para regalo.

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

## Dr. Lobisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino, (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto Medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

CALLE SAN MIGUEL, 157 principal frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena CONSULTA de 3-1 y de 4-5

## BOMBILLAS ELECTRICAS

desde 1'40 a 1'75 pesetas una

Se desean representantes activos en los pueblos.

CASA BUADES COLON 33

PALMA

## Gas y Electricidad

—Fabrica de Lampistería de BARTOLOME FUSTER Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos. Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9.

Rico Moscatel y  
Vino Rancio  
A Ptas. 1'25 y 1'50 LITRO  
Casa LLOFRIU

## AVISO

a mi clientela haber trasladado mi consultorio para enfermedades de la piel a la calle de San Miguel número 157, principal, frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena.

## DR. LOBISCH

## Para Ramos

Juguetes de Goma inrompibles e higiénicos. PRECIOS BARATÍSIMOS.

## CASA CODINA

UNION 8—PALMA

## ¿Sufrir de del Estómago?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia ? ¿ Una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitations al corazón ? ¿ Tiene V.

## DISPEPSIA

y dolores al vientro, a la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar a V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxin) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrazo, 30, MADRID. Se resiste por correo folio a quien lo pide.

# GRANDES ALMACENES MATONS. (CAN JUANET)

JAIME II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

## Recibidas grandes remesas de artículos propios para CUARESMA

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército a cargo del Ex-Cortador de los Almacenes Brondo

### Todos los días se reciben grandes remesas de artículos del País y Extranjero

#### LE FONCIER DE FRANCE ET DES COLONIES

Compañía Anónima de Seguros y Reaseguros

#### Ramo Marítimo

Capital social 8.000.000 de francos

Agencia General en España, Cortes, 603, Barcelona.

Agencia en Baleares: Luis Karakadz Fermonde, Conquistador, 42, Palma de Mallorca, Teléfono 81.

#### Linea Pinillos

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el día 27 de Marzo el vapor

#### VALBANERA

Añadiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Presta un servicio magnífico vapores de gran capacidad, con el primer y segundo clase instalados sobre cubierta. — Casarotes de lujo y de primera clase. — El paño de terciopelo se alija de las pilas de pasajeros. — Alabrado eléctrico. — Teléfono Brondo. — Para más informes, dirigirse a los señores Plaza, Pita y Compañía, S. C. San Miguel 19, representantes de la Compañía.

#### ¡ENFERMOS DE LOS OJOS!



#### OIDEO

gran producto italiano de fama mundial. Victoriosamente proclamado el mejor regenerador, vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienes). A los pocos días desaparece toda debilidad visual y el cansancio de los ojos, lacrimoso, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de los lentes y proporcionando envidiable vista aun a los septuagenarios. No más miopes, presbítas ni vistas débiles. Pedid en seguida interesante opusculo GRATIS a Soc. Bernardini y C.ª Ferraz, 12, Madrid, o en el Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, calle de la Harina, 34 y 36. Precio del «Oideo». Un pequeño frasco ensayo (para experimentar). Ptas. 1'75. Un frasco grande. Ptas. 11. Dos frascos. Ptas. 20. En todas las buenas farmacias de España. ¡¡30.000 curaciones!!

#### CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolor ni molestia el que use el azúcar y los polvos de

#### MENTHOLINA

que prepara el SECTON ANTONIO

En una embocadura los dientes, gencivas, el aliento, calma el dolor de muelas y vertice las encías, evitando las caries y la pérdida de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usado con el azúcar aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídese en la Farmacia de Cavallero y en todas farmacias. — Se expone en la Farmacia de J. Surda Lliteras.

#### GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las hernias, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para beber, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se cura toda la enfermedad calurosa o doméstica.

PRECIO: EL FRASCO 2 PESETAS

Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. José Valenzuela.

#### El Barato

JAIME II 59 Y 61, VICENTE MUT, 2

Fin de temporada se liquidan Pañería y Lanería a precios de fábrica.

#### SASTRERIA ECONOMICA

REGALO VERDAD por cada cinco pesetas se regala una pieza pañamanería.

APROVECHAD LA OCAISION

Cierren la puerta a las enfermedades:



- Reumas
Piedra
Gota
Lumbago
Ciática

En cualquiera edad en que se hallen, defiendan su existencia contra el veneno

#### ÁCIDO ÚRICO

que amenaza con emponzoñantes la sangre, con trastornar los riñones y el hígado. El tratamiento más eficaz y de menor coste consiste en usar los

#### LITHINÉS del D. GUSTIN

Hagan disolver un paquete en un litro de agua, y así obtendrán en el acto una excelente agua mineral que previene contra las afecciones de los riñones, hígado, vejiga, estomago. 12 paquetes dan 12 litros de agua mineral: 1'20 pts.

Dep. único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

#### CALLICIDA PIZA

Retira rápidamente y sin dolor al malicia los oídos y dureza. No curiose se moviera los inconvenientes de otros emplastos de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Acedo Méndez.

#### Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años Curadas en un mes.



Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desmenuzando de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tarda en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplaza a los picores, á la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las úlceras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperantes, no pueden resistir al

#### DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Exemas, Empeines, Granos, Enfermedades especiales de la pierna, Várices, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas, etc.

A cada frasco acompaña un folleto explicativo, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento de cada caso. — Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. — Laboratorio: H. Richelet, 10, rue de Valenciennes, París.

#### JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50-PALMA.



¡Bendita sea tu estampa y bendita tu figura, y bendito sea tu nombre mientras uses TEU CURA.

Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Polvos, 2'20.—Agua cutánea, 5 ptas.—Agua de Colonia, 2'75 4'25, 7'25 y 12'75 ptas., según frasco. Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

#### ES PRECISO SEPA V.

Que en la Farmacia de J. Surda Lliteras, Broseta, 9, se despachan las recetas con medicamentos previamente analizados.

Se prepara el renombrado Jarabe Vermífugo, el Agua Oxigenada, toda clase de Inyectables, las Pastillas clorodiosas con coquina y mantol (eficaces contra la Tos) el Callicida Surede, toda clase de Vinos y Jarabes medicinales y gran número de productos químicos y farmacéuticos.

Venta al por mayor y menor

#### NODRIZA

Se ofrece una de 24 años con leche de 3 meses para criar en Alaró. Informes Sol, 21, Palma.

#### Venta de un café

Por retirarse del negocio se vende uno en buenas condiciones, situado en puerto costero y con mucha clientela. Informes Centro de Anuncios.

#### PERDIDA

De una cadena de oro con dos medallas oro por las esiles Calor, San Miguel y Marqués de la Puercasa. Número 1 en donde se gratifica á su ballazgo con la mitad de su valor, si que la presente.

#### Muchucha-Sirvienta

Se necesita, Rey Sancho, número 15, detrás de la Estación de Sóller.

#### Se alquila

El segundo piso izquierdo, de la calle de la Concepción número 82. Informará en el principal.

#### Venta de un café

Se vende o traspasa el café LAS DELICIAS, de Sóller, calle del Príncipe. Informes en el mismo.

#### Compro a buen precio

Carbón, molinada y polvo de carbón vegetal, cok y serrín.—Ofertas a Francisco Serra, santa Clara 41, Palm.

#### Galera

Se vende una de 4 asientos, en buen estado. Informes Centro de Anuncios.



No hay catarro que se le resista. Cura la tos, bronquitis, asma, y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estomagos. En Farmacias y Droguerías de crédito.

#### Motor

Se vende uno casi nuevo, fuerza 1 caballo y medio, marca Velino, pueden verlo marchar.

Informes en Inca, Peluquería de Francisco Melá, Calle Mayor.

#### La Guia

Agencia de Transporte a domicilio de

#### BARTOLOME BOSH

Sucesor de Bosch Hnos

Transportes, Despachos de Aduanas, Consignaciones y tránsitos, Palma—calle HOSTALES núm 37.